

Gemeinde Geeste

Der Bürgermeister

- Fachbereich III Bürgerdienste, Arbeit
und Soziales -

Vorlage - 300/003/2021

Beratungsfolge	Termin
Sport-, Jugend-, Senioren- und Sozialausschuss	15.04.2021
Verwaltungsausschuss	20.04.2021
Rat der Gemeinde Geeste	29.04.2021

Projekt "Geeste Mobil"

öffentlicher Tagesordnungspunkt

Darstellung des Sachverhaltes:

Anfang 2017 ist in der Gemeinde Geeste das Projekt „Geeste Mobil“ gestartet worden. Das Projekt war für drei Jahre angelegt. Der Förderzeitraum endete am 30.09.2019. Es wurden Fördermittel vom Amt für regionale Landesentwicklung Weser-Ems aus dem Förderprogramm Demografie-Projekte in den niedersächsischen Teilen der Metropolregion Nordwest und Weser-Ems gewährt. Ziel der Zuwendung ist die Mobilisierung der Kompetenzen und Potenzialen in der Region, um sie zu stärken und damit nachhaltig die Herausforderungen des demografischen Wandels zu bewältigen. Zuwendungsempfänger war der Malteser Hilfsdienst.

Mit Schreiben vom 03.06.2019 haben die Malteser mitgeteilt, das Projekt nicht weiter fortzuführen. Durch den Zuwendungsbescheid des Amtes für regionale Landesentwicklung hat das angeschaffte Fahrzeug der Malteser eine Zweckbindungsfrist bis zum 30.09.2021, sodass es weiter für den Förderzweck genutzt werden muss. Die Malteser haben zugesagt, dass der Gemeinde Geeste bis zum Ende der Zweckbindungsfrist das Fahrzeug zur Verfügung gestellt wird und lediglich die Kraftstoff-, Versicherungs- und Instandhaltungskosten 1:1 in Rechnung gestellt werden. Die Zweckbindungsfrist läuft nunmehr aus.

Bedingt durch die Corona-Pandemie musste das Angebot des „Geeste Mobil“ zeitweise eingestellt werden. Aktuell findet unter Beachtung der allgemeinen Abstands- und Hygieneregeln wieder ein Angebot statt, welches gut angenommen wird. Zeitweise nutzen über 140 Bürgerinnen und Bürger das „Geeste Mobil“ regelmäßig. Neun ehrenamtliche Fahrerinnen und Fahrer ermöglichen hauptsächlich Seniorinnen und Senioren die Teilhabe am kulturellen und sozialen Leben ohne in ihrer Mobilität eingeschränkt zu sein.

Aus Sicht der Verwaltung ist die Fortführung des Projektes „Geeste Mobil“ vor dem Hintergrund der großen Nachfrage sinnvoll. Als Beitrag zur Sicherung der Mobilität von älteren Menschen sowie sozial Benachteiligten wird, koordiniert durch die Freiwilligenagentur, ein ehrenamtlicher Fahrdienst geboten. Das Projekt greift die Handlungsempfehlung zur Mobilität im demografischen Wandel auf. Betroffen sind die Aspekte „Mobilität auf dem Land“ und „Mobilität für alle Generationen“. Insbesondere werden Mobilitätsbedürfnisse von Älteren sowie sozial Benachteiligten durch eine alternative Bedienform gefördert. Von zentraler Bedeutung ist dabei die Koordinierung durch einen „Kümmerer“, angelehnt an das örtliche Freiwilligenmanagement. Lokal wird gleichzeitig die Funktion einer „Mobilitätszentrale“ und einer „Seniorenbegleitvermittlung“ (Seniorenbegleiter als bestehendes Qualifizierungsangebot des Landkreises Emsland) geprägt.

Nunmehr haben die Malteser mitgeteilt, dass das zur Verfügung gestellte Fahrzeug nach Ablauf der Zweckbindungsfrist zurückgefordert wird. Daher ist zur Fortführung des Projekts ein neues Fahrzeug erforderlich.

Nach eingehender Prüfung stellt sich die Leasingvariante im Vergleich zur Kaufvariante als die wirtschaftlichste dar. Nach Rücksprache mit der Freiwilligenagentur und den ehrenamtlichen Fahrern, die letztendlich das Fahrzeug führen, sollte ein Fahrzeug vom Typ Caddy angeschafft werden. Aktuell werden verschiedene Angebote eingeholt und geprüft.

Finanzielle Auswirkungen:

Es sind die jährlichen Leasing- und Unterhaltungskosten für das gesamte Projekt zu tragen. Die Personalkosten werden über die Freiwilligenagentur gedeckt. Die Mittel stehen zur Verfügung. Etwaige Mehrkosten wären überplanmäßig bereitzustellen, sofern diese nicht förderfähig sind.

Ein Antrag beim Niedersächsischen Landesamt für Soziales, Jugend und Familie auf Gewährung einer Landeszuwendung nach der Richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen zur Förderung von Freiwilligenagenturen im Jahr 2021 wurde bereits gestellt. Ein Bewilligungsbescheid liegt noch nicht vor. Das Land Niedersachsen hat im Rahmen der Förderung für Freiwilligenagenturen im Jahr 2020 einen Förderbetrag von 16.300 € ausgezahlt.

Beschlussvorschlag:

Die Gemeinde Geeste setzt das Projekt „Geeste Mobil“ bis auf weiteres über die Freiwilligenagentur fort. Die Verwaltung wird beauftragt, ein Leasing-Fahrzeug mit dem wirtschaftlich günstigsten Angebot anzuschaffen.